



COOPERATION SCIENTIFIQUE & PARTENARIATS :

PROFESSEUR ELHADJ SAIDOU BALDE, DIRECTEUR GENERAL D'IRDP MAG SUR LE BAROU D'HONNEUR

« Si le Conseil Africain et Malgache pour l'Enseignement Supérieur (CAMES) lui a décerné la médaille d'or du chevalier des palmes académiques, c'est parce que Professeur Elhadj Saidou Baldé est un véritable connaisseur des thématiques qu'il aborde avec aisance. S'il a été sollicité par son homologue Dr Mohamed Bintou Keita, Directeur général de l'Institut de Recherche Linguistique Appliquée (IRLA), c'est parce qu'il a un sens d'analyse et de résolution des problématiques. Très cartésien et lucide Professeur Elhadj Saidou Baldé place ses mots où il faut et ne s'embrasse point d'argumentaire, le franc-parler d'un jeune Directeur général de l'IRDP MAG ».

Par Hassane Diallo



Il était 9 heures ce matin du mercredi, 26 juillet 2023 en face du siège social de la fédération Guinéenne de football (feguifoot) dans le quartier Téménétaye, commune de Kaloum. Sur l'axe qui conduit au port de pêche de la même

collectivité, un imposant building inachevé triomphe de notre feguifoot et tutoie le ciel et une météo quasiment, clémente. Tout près, le stade municipal de la mission. Sous un arbre multiséculaire luxuriant et lianes cent se dresse une

plaque squelettique noire aux écritures à peine visibles qui indique au visiteur la direction de l'institut de recherche de linguistique appliquée (IRLA), une des institutions de recherche scientifique (IRS) publique au couple du



Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche Scientifique et de l'Innovation (MESRSI). Bifurquez s'il vous plaît et le couloir formé le gradin du stade

de l'A-S Kaloum et de l'Ecole Normale d'Instituteurs (ENI) vous conduira au fond du labyrinthe où se dresse un modeste bâtiment à deux étages où se perche l'institution IRLA et ses

« **mercredis**

Scientifiques », et nous y sommes.

Chaleureuses salutations, accolades et parlés : wonu sènè ; Ko Tooli ; Alu nu sènè et à vous les restes.

ET COMMENCE

« LES MERCREDIS SCIENTIFIQUES »

Il était 10h11min dans la salle de conférence d'IRLA. Décor somptueux et pittoresque.

Sur les parois des murs des posters géants, le visiteur pouvait lire les expressions de bienvenue

dans nos langues nationales de la Guinée, véritable melting pot culturel et ethnique.



Aussi, le trio de Kakémonos aux consonances distinctes invitait tout curieux à s'imprégner du slogan, la vision et les valeurs d'IRLA du genre : « **Nos langues, supports de nos valeurs culturelles** ».

Au présidium, et face à face, étaient gracieusement installés

Professeur Elhadj Saidou Baldé dans un complet de veste bleu ciel et Dr Mohamed Bintou Keita, Tous deux Directeurs généraux d'institutions de recherche.



Par ces instants pathétiques et émotionnels, leur dénominateur commun ?



C'est la Guinée, le branding national Nimba et la Science.

En face des deux personnalités et en attente d'informations et découvertes, les vingt-six (26) participants dont quatre (4) femmes. Le ratio femmes /hommes n'y étant vraiment pas. Le tout sous les objectifs de

caméras et flashes d'appareils de tous ordres.

Mr Doré, un des doyens d'IRLA et modérateur de « **Mercredis Scientifiques** » pour la circonstance ouvre le bal, affiche le décor et décline le contenu du programme de communication assorti de principes, règles et normes en vigueur. Et vint le speech de souhaits

IRLA ! QUI ETES VOUS ?

de bienvenue du personnel lu par Madame Diané Fanta du genre :Won nu Sènè (Sussu); Ko Tooli (Pular); Alu nu Sènè (Maninka); Yoto (Wamey); Lala hunoo (Kpelewo); Anitama (Loma) et Etaluma (Oneyan).

L'Institut de Recherche Linguistique Appliquée (IRLA) est un établissement public à caractère Scientifique et Il est chargé de :

Technique chargé de la mise en œuvre de la politique linguistique du Gouvernement. Il est créé par l'ordonnance No

304/PRG/SGG du 12 Décembre 1985. Il est doté de l'autonomie financière et de gestion.

- Décrire les langues guinéennes et de normaliser leurs orthogrames ;
- Mener des travaux de traduction d'œuvres scientifiques, littéraires, culturelles, religieuses ;
- Mener des recherches sur les traditions orales Guinéennes.
- Concevoir et produire des outils didactiques et de référence ;
- Concevoir et élaborer des méthodes d'enseignement des langues nationales ;
- Contrôler sur l'ensemble du territoire national la qualité des productions dans les langues nationales ;
- Entretenir des échanges d'expériences avec les institutions analogues nationales et étrangères ;
- Promouvoir la recherche linguistique et socio-linguistique.

Les organes d'IRLA sont :

- Une Direction générale ;
- Un service administratif et financier ;
- Deux Départements techniques
 - ✓ Description et anthologie linguistique
 - ✓ Didactique des langues
- Une bibliothèque



Dans le but de développer et sauvegarder le patrimoine linguistique Guinéen, la Direction générale d'IRLA a initié une soirée intitulée « **Mercredis Scientifiques** » en partenariat avec des institutions d'un enseignement supérieur (IES), de recherche scientifique (IRS) et des centres de documentation et d'information (CDI).

D'ores et déjà, certains politiques, Décideurs,

Industriels, Influenceurs, Entrepreneurs, ONGs, Coopératives et Société Civile s'y sont succédé sur le « box des invités » pour tenir en haleine le public autour de leur biographie et leur parcours professionnel et français et dans nos langues nationales.

C'est pourquoi dans son discours de bienvenue Dr Mohamed Bintou Keita , Directeur général de l'institution a salué et remercié Professeur

Elhadj Saidou Baldé, Directeur général de IRDPMAG et sa suite pour avoir répondu à l'invitation et mis en relief les objectifs et axes stratégiques de IRLA à savoir la promotion et la valorisation des langues comme supports de nos valeurs culturelles et vecteurs du développement socio-économique des Etats

PROFESSEUR ELHADJ SAIDOU BALDE :

LE PARCOURS DU COMBATTANT



Professeur Elhadj Saidou Baldé a fait ses études universitaires au Département de pharmacie de la faculté de

Médecine, Pharmacien odonto-stomatologie de l'UGANC. En fin de cycle, il atterrit au Centre National de Recherche et

de la Valorisation des Plantes Médicinales de Dubréka créé le 08 Mars 2000. Sur les cendres de l'ex-pharmaguinée et



Eniphargui, deux géants de l'industrie pharmaceutique sous l'étoile du Parti-Etat, le PDG pour y mener ses travaux de recherche en pharmacie. Il y déposa son baluchon et décrocha son DES après avoir défendu sa thèse de mémoire. Depuis, commençait l'odyssée du jeune Elhadj Saidou Baldé jusqu'à son recrutement au sein des effectifs et structures de la fonction publique pour servir à l'université Gamal Abdel Nasser de Conakry. S'ouvrent consécutivement des voyages d'études et autres stages de formation et de perfectionnement tant à l'intérieur qu'à l'étranger. Grâce à la coopération scientifique entre le

CNRVPM et les institutions étrangères, il défendit en Belgique une thèse de doctorat à l'Université d'Anvers avant de devenir plus tard, après son retour au pays, vice doyen chargé de la recherche à la faculté de Médecine, pharmacie Odonto-Stomatologie de 2019 à 2022 cumulativement avec d'autres fonctions administratives, professionnelles non des moindres et son business dans un pays où l'accès à un poste de responsabilité s'apparente à une véritable course olympique. Harassé par la pesanteur du cumul des charges sur ses frêles épaules, il fait, auprès de ses chefs hiérarchiques et autres instances un

plaidoyer et rend son tablier de vice-doyen chargé de recherche. Mais c'était mal connaître les secrets du destin. Et voici notre Tarzan plébiscité une fois à la direction générale de l'institut de recherche de Dubréka (IRDPMAG) en début d'année 2022 cumulativement à ses fonctions de pharmacien-chef du CHU Ignace Deen. Puisque son statut hospitalo-universitaire l'y autorise éloquemment. Au mois de mars 2023, jadis Dr Elhadj Saidou Baldé caracole le hit de la communauté scientifique en décrochant cette fois la médaille d'or du chevalier des palmes académiques du CAMES. Bon élève de ses Maîtres.

PROFESSEUR ELHADJ SAIDOU BALDE :

MON POINT DE VUE





Pendant 1h47min, le Directeur général d'IRDP MAG a su accrocher à ses lèvres des participants curieux et à la recherche du savoir.

Dans un style décontracté, l'invité des « **Mercredis Scientifiques d'IRLA** » a dépeint l'énormité des potentialités qui s'offrent à la Guinée. Avec lucidité et discernement, l'orateur s'est dit apôtre de la diversité culturelle et linguistique dans un contexte de globalisation où le monde est devenu un village planétaire. Donc, toutes les langues sont les bienvenues dans le progrès scientifique. Par contre chauvin et nationaliste, Professeur Elhadj Saidou Baldé plaide en faveur des publications dans nos langues nationales par des chercheurs et enseignants-chercheurs (Sussu ; Pular ; Maninka ; Kpelewo ; Loma etc...).

Dans un franc parlé qui le caractérise, le français

n'est pas forcément une langue de publication scientifique. S'appuyant sur des cas vécus, il a démontré avec un raisonnement discursif que nos langues vernaculaires constituent de véritables supports de valorisations de nos valeurs culturelles. Avec conviction, Prof Elhadj Saidou Baldé a mis l'auditoire au défi : « **je jure que personne d'entre nous ne me dira n'avoir aucunement recouru à la médecine traditionnelle et la pharmacopée pour traiter une telle ou telle pathologie depuis son enfance jusqu'à nos jours** ».

Plus loin, « **chacun de nous est originaire d'un petit village ou hameau aux valeurs ancestrales et multiséculaires riches. Malheureusement là-bas, les détenteurs que son nos sages gisent la torpeur et, si l'on y prend garde, pourrait mourir avec ces secrets**

qui de facto, entraînerait le déclin de tout notre savoir-faire » renchérisait-il.

Vu que l'IRDP MAG et IRLA partagent presque la même vision de promotion et de valorisation du patrimoine Guinéen, Prof Elhadj Saidou Baldé a exprimé ses souhaits d'une coopération scientifique entre les deux institutions dans des activités de recherche.

D'ailleurs, annoncera-t-il, une équipe de chercheurs sera dépêchée très bientôt à IRLA en vue de la traduction dans nos langues nationales de certains résultats de recherche. En fin, les Directeurs généraux se sont engagés à mutualiser leurs efforts sur la base d'une convention de partenariat entre IRDP MAG et IRLA pour réaliser des objectifs communs.

SEPT (7) QUESTIONS FRANCHES AU PROF ELHADJ SAIDOU BALDE





Aux batteries de questions qui lui ont été posées par l'auditoire. Le Directeur général de IRDPMAG a porté des réponses satisfaisantes allant de la perception des valeurs sur les produits à base des plantes à la biodiversité des plantes médicinales en passant par l'hypertension artérielle (HTA), AVC, les données statistiques et les superstitions avec maîtrise et sérénité.

Face à la psychose sur le manque de dosage constaté sur des infusions décoctions et macérations, il a pointé le doigt accusateur sur l'irrespect des procédés par certains patients avant de déconseiller l'automédication. Il a rassuré que, dans sa vocation, l'IRDPMAG de Dubréka, s'active à la standardisation de la dose.

Du point de vue donné statistique sur l'impact de la pharmacopée en Guinée, selon l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS), 80% des populations recouvrent à la médecine traditionnelle pour leur traitement en Afrique. Quant à l'hypertension artérielle (HTA), son traitement est

un processus à observer. Plus loin, l'invité des « **Mercredis Scientifiques de IRLA** » définira la pharmacopée, et puis une touche de briefing sur le cassia souvent utilisé dans le traitement du paludisme depuis la nuit des temps.

En outre, Prof Elhadj Saidou Baldé, a rappelé sur les objectifs et axes stratégiques de son institution créé le 08 Mars 2000 qui au fil du temps, diversifiera et élargira son domaine d'activités aux plantes alimentaires, par souci de réponse à la problématique de sécurité alimentaire en Guinée.

Loin de verser dans une autosatisfaction, l'IRDPMAG de Dubréka ne s'enorgueillit de disposer toutes les plantes pour guérir toutes les pathologies. Il booste les compétences au travers la formation et le renforcement des capacités et fournit des appuis à la crédibilité scientifique. Pour preuve, l'institution dispose dans son herbarium moult recettes avérées dans le traitement de certaines pathologies.

Raison pour laquelle des antennes régionales

existent dans les quatre (4) coins de la Guinée en vue de couvrir les 245.857 km² de superficie. Donc, comme le sphinx, l'IRDPMAG de Dubréka veille bon an mal an sur la biodiversité médicale qui est une des parties intégrantes du patrimoine forestier. Y a-t-il une thérapie contre le HTA Professeur ? interroge un participant dans la salle. A votre âge le meilleur médicament contre le HTA, c'est la marche, le jogging ou le vélo sportif domestique, si vous en avez les moyens financiers dicit Professeur Elhadj Saidou Baldé en s'adressant à Mr Issiaga Kanté un des vieux briscards de IRLA hypertendu et diabétique très malheureusement. Du point de vue neurologie, l'IRDPMAG de Dubréka ne conserve point dans son herbier ni n'a expérimenté, fut-elle la taille de l'échelle, la culture d'une quelconque recette contre la maladie des nerfs martèle-t-il.

Cependant, une mise en garde a été faite contre tout amalgame entre AVC et HTA. L'hypertension artérielle et l'accident cardiovasculaire ne sont jamais liés.



Comme les précédents invités des « **Mercredis Scientifiques** », pouvez-vous nous traduire et interpréter toute votre communication du français dans le pular ? Lâche Mr Doré, le modérateur.

Professeur Elhadj Saidou Baldé esquisse un beau sourire, et promène un regard inquisiteur dans la salle. Et avec brio, ce

jeune fotanké y arrive éloquentement. Sauf que la langue lui a fourchu quelque part quand il a prononcé le mot « université » par inadvertance. Seulement que je vous ai entendu dire « université ». Cela signifie quoi Professeur ? Fait remarquer Mr Pathé Baldé sexagénaire visiblement. Ah bon ? S'étonne l'invité de « Mercredis

Scientifique ». Dites-nous ce que cela signifie. Soutien mordicus l'infatigable Pathé Baldé derrière sa paire de lunettes classiques.

Alors « université » signifie en pular « suudu mawoudè » convainc Mr le Directeur général d'IRDPMAG (Applaudissements).



C'est sur cette ambiance de convivialité et de partage que la journée des « Mercredis Scientifiques » a pris fin par la motion de

remerciements du Dr Mohamed Bintou Keita, Directeur général d'IRLA, la remise des cadeaux symboliques à la délégation d'IRDPMAG

et des prises de photos pour la postérité. IRLA ! Inu wali ; A diaarama ; Iniké etc....